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В Карачаево-Черкесии, 
как и во всех регионах 

страны, стартовал уни-
кальный Всероссийский 
проект по профориентации 
школьников «Билет в бу-
дущее», который призван 
помочь учащимся опреде-
литься с будущей профес-
сией. 

Новые подходы в реали-
зации проекта в 2021 году 
обсудили 7 сентября на 
пресс-конференции в между-
народном мультимедийном 
центре МИА «Россия сегод-
ня». Проект «Билет в буду-
щее» реализуется во всех 85 
субъектах РФ, и в его рамках 
для профессионального вы-
бора запланировано более 
150 000 мероприятий. 

- Мы думаем этот план 
перевыполнить. Более 5000 
педагогов-навигаторов прой-
дут профессиональное об-
учение, а для более 3000 
школьников проведут он-
лайн-диагностику. При этом 
уже сейчас мы понимаем, 
что регионы очень заинтере-
сованы в расширении этого 
проекта, и мы создадим для 
этого необходимые усло-
вия, - рассказал на пресс-
конференции управляющий 
директор Фонда гуманитар-
ных проектов, директор исто-
рического парка «Россия – 
моя история» Иван Есин.

 По словам заместителя 
губернатора г. Севастополя 
Игоря Михеева, проект «Би-
лет в будущее» будет востре-
бован во всех регионах.

- Я думаю, что каждый 
регион будет проходить про-
фессиональное тестирова-
ние и пробы исходя из по-
требностей региона, - сказал 
Михеев.

 Проект формирует осоз-
нанность и готовность школь-

ников к профессиональному 
самоопределению и дает 
возможность понять свой по-
тенциал. На данный момент 
«Билет в будущее» включает 
в себя все самые актуальные 
и востребованные сферы: 
«Здоровая среда», «Ком-
фортная среда», «Безопас-
ная среда», «Умная среда», 
«Креативная среда», «Со-
циальная среда», «Деловая 

среда» и «Индустриальная 
среда». 

 Президент России Вла-
димир Путин на встрече 
с представителями обще-
ственности в режиме виде-
оконференции также назвал 
проект «Билет в будущее» 
чрезвычайно важной состав-
ляющей всей работы, «по-
тому что ничего нет важнее 
выбора пути в жизни, про-
фориентация – один из клю-
чевых элементов работы с 
молодежью».

  Детей в данном уникаль-
ном проекте ожидает знаком-
ство с онлайн-платформой 
проекта bvbinfo.ru, где они 
смогут примерить на себя ту 
или иную профессию, опи-
раясь на свои интересы и 
возможности, узнают о про-
фессиях будущего, смогут 
принять участие в мультиме-
дийных выставках-практику-
мах на базе парков «Россия 
– моя история». Также участ-
ники проекта смогут посетить 
Всероссийский профориен-
тационный фестиваль про-
фессий в Санкт-Петербурге. 
И это только малая часть 
мероприятий проекта «Би-
лет в будущее», ведь каждый 
месяц для школьников будет 
насыщен интересными обра-
зовательными программами. 

 Кроме школьников в про-
екте принимают участие их 
родители. Специально для 
них на платформе bvbinfo.
ru создан раздел «для ро-
дителей», где они смогут 
получить ответы на волную-
щие вопросы о профориен-
тации своих детей, пройти 
тесты совместно с ребенком 
и оценить, насколько пред-
ставления ребенка о себе со-

впадают с представлениями 
родителей о нем.

Участниками проекта, 
конечно, являются и педа-
гоги. В рамках «Билета в бу-
дущее» они познакомятся с 
современными практиками 
профориентационной рабо-
ты, диагностическими и реф-
лексивными инструментами. 
Активное участие в проекте 
принимают работодатели, 
заинтересованные в моло-
дых мотивированных сотруд-
никах.

- Очень хочется надеять-
ся на то, что данный проект 
поможет школьникам и на-
шей республики не только 
найти себя в какой-либо про-
фессии и отлично ее осво-
ить, но и долгие годы быть 
преданным любимому делу. 
Ведь ничто так не окрыляет, 
как успехи и достижения в 
том, что тебе важно и нужно, 
- в свою очередь говорит ре-
гиональный пресс-секретарь 
проекта «Билет в будущее» в 
СКФО Зураб Бемурзов.

Остается добавить, что 
участие в проекте для детей 
и родителей бесплатно, за 
счет государственной субси-
дии. 

Лариса НИКОЛАЕВА
 (по информации 

от пресс-службы проекта).

БИЛЕТ 
В БУДУЩЕЕ

«Россети Северный 
Кавказ» построили в 
Усть-Джегутинском райо-
не линию электропереда-
чи (ЛЭП) 10 кВ для нужд 
строящейся в республике 
Нижне-Красногорской ма-
лой гидроэлектростанции 
(МГЭС). 

Работы проведены в 
рамках выполнения меро-
приятий по технологическо-
му присоединению нового 
объекта генерации к сетям 
компании. Воздушная линия 
электропередачи протяжен-
ностью 2,6 км построена от 
подстанции 110 кВ «Сары-
Тюз» до границ заявителя. 

Новая ЛЭП позволит вы-
давать необходимый объем 
электроэнергии по сетям фи-
лиала “Карачаево-Черкес-
скэнерго” при строительстве 
малой гидроэлектростанции, 
которое началось в 2019 
году. Все работы по вводу 
в эксплуатацию МГЭС пла-
нируется завершить к 2022 
году. 

За последние два года 
это уже второй энергообъект, 
который построен или рекон-
струирован компанией «Рос-

сети Северный Кавказ» для 
нужд новых строящихся объ-
ектов генерации на террито-
рии Карачаево-Черкесии. 

Напомним, в 2020 году 
было завершено масштаб-
ное техперевооружение 
подстанции 110 кВ «Голов-
ная» в Усть-Джегутинском 
районе, которое проведено 
для технологического присо-
единения Усть-Джегутинской 
МГЭС суммарной установ-
ленной мощностью генера-
торов 5,6 МВт. 

Таким образом, компания 
«Россети Северный Кавказ» 
способствует снижению де-
фицита электроэнергии в 
энергосистеме Карачаево-
Черкесии и повышению на-
дежности энергоснабжения 
потребителей республики. 

Н. АЛАКАЕВА.

Построили ЛЭП 

К слову, после того как от-
дел культуры год назад воз-
главила энергичная, полная 
творческих задумок и уме-
ющая зажечь коллег свежи-
ми идеями Зухра Гочияева, 
долгая время работавшая 
методистом, положение дел 
в сельских ДК района во мно-
гом изменилось в лучшую 
сторону. Главное, укрепи-
лась дисциплина труда куль-
тработников, в СДК ведется 
целенаправленная работа и 
двери очагов культуры всег-
да широко открыты для зем-
ляков. Работают кружки, по-
стоянно выявляются новые 

таланты, во многих ДК появи-
лись специалисты, увлечен-
ные своим делом. 

К примеру, после того 
как Верхне-Маринский СДК 
возглавил известный в ре-
спублике исполнитель песен 
разного жанра, музыкант 
Аслан Тотаркулов, этот очаг 
культуры заиграл новыми 
красками. За короткий срок 
здесь появились ансамбль 
народного танца, кружок ги-
таристов и вокалистов. И 
теперь маринские артисты 
уже самостоятельно, без 
привлечения приглашенных 
«звезд»,  могут показать до-

вольно насыщенную концерт-
ную программу.

Повезло и Дому культу-
ры п. Новый Карачай, где 
художественным руководи-
телем работает выпускница 
театрального факультета 
Северо-Кавказского институ-

та искусств (г. Нальчик), она 
же прекрасная вокалистка, 
Радима Тотаркулова. Здесь 
так же на новый уровень под-
нялась работа. Тем более, 
в этом году культработники 
вошли в новый, современ-
ный Дом культуры с кинокон-

цертным залом на 250 мест, 
прекрасным фойе, к оформ-
лению которого они отнес-
лись с душой, собрав немало 
материалов о фронтовиках 
и знаменитых выходцах из 
родного поселка. Не пустуют 
здесь и помещения для круж-
ковой работы. 

И если продолжить рас-
сказ о новостройках, при-
бавим к ним и Нижне-Тебер-
динский ДК, капитальную 
реконструкцию которого 
можно приравнять к таковым. 
В предыдущие годы сданы 
в эксплуатацию и успешно 
работают Дома культуры в 
аулах Хурзук, Каменномост, 
п. Правокубанском. К слову, 
Каменномостский СДК сразу 
же обрел статус районного, 
поэтому здесь с утра до ве-
чера кипит жизнь благодаря 

музыкальной студии, где ре-
петируют и ведут звукозапи-
си все солисты и музыканты 
сельских поселений.

Вот и в настоящее время, 
когда культработники гото-
вятся к традиционному ре-
спубликанскому отчетному 
концерту, свет в окнах ДК не 
гаснет до позднего вечера.

- В сегодняшних условиях, 
когда сельским культработ-
никам уже грех жаловаться 
на плохие условия, холод-
ные, старые клубы, заметно 
повышена государством и 
зарплата, народ ждет от нас 
отдачи, адекватного отноше-
ния к работе, - говорит Зухра 
Гочияева. -  Земляки ждут от 
нас, чтобы в очагах культуры 
они ощущали тепло наших 
сердец.

Окончание на 2-й стр.

ТЕПЛО СЕРДЕЦ - В ОЧАГИ КУЛЬТУРЫ

В Карачаево-Черкесии 
по программе «Земский док-
тор» в 2018-2020 годах штат 
сельских медучреждений по-
полнили 99 докторов. План 
на текущий год - привлечь 
21 специалиста, 11 врачей 
уже трудоустроены на селе. 
По данным Минздрава КЧР, 
на сегодня обеспеченность 
врачами на 10 тысяч насе-
ления в сельской местности 
составляет 19,3, а в целом 
по республике – 38,1. В ми-
нистерстве отметили, что в 
аулах и селах региона боль-
ше всего нужны участковые 
терапевты, педиатры, врачи 
общей практики.

В  п. Бавуко Хабез-
ского района в рамках 
программы «Модерни-
зация первичного звена 
здравоохранения» полным 
ходом идет капитальный 
ремонт фельдшерско-аку-
шерского пункта. До конца 
этого года ФАП площадью 
80 кв. м, построенный бо-
лее сорока лет назад и дав-
но требовавший ремонта, 
преобразится. Строители 
уже демонтировали крышу, 
разобрали износившееся на-
польное покрытие. Им пред-
стоит полностью заменить 
инженерную инфраструкту-
ру, перекрыть крышу, отре-
монтировать полы, провести 
внутренние и внешние от-
делочные работы, заменить 
двери.

В а. Бесленей на ав-
томобильной дороге меж-
муниципального значения 
«Черкесск-Исправная-Сто-
рожевая» начался ремонт 
участка общей протяженно-
стью 4,5 километра. На се-
годняшний день на объекте 
в местах просадок заменено 
основание и уложен нижний 
слой асфальтобетонного по-
крытия. Отметим, что дорога 
пролегает по главной улице 
аула, на которой расположе-
ны социально значимые объ-
екты - школа и Дом культуры. 
Ремонтные работы ведутся 
в рамках нацпроекта «Без-
опасные качественные до-
роги».

В Карачаево-Черкесии 
на плато Бийчесын ведет-
ся замена высоковольтных 
столбов. На территории ре-
конструируемого участка 
расположено 14 курганов, 
которые по закону необхо-
димо исследовать. Уже рас-
копано 6 курганов,   относя-
щихся к Северокавказской 
археологической культуре (ll 
тысячелетие до н. э.)  В рас-
копках принимают участие 
сотрудники и студенты КЧГУ. 
Все предметы, найденные на 
раскопках курганных могиль-
ников, будут описаны и пере-
даны в музей вуза.

Руководитель следствен-
ного управления Следствен-
ного комитета РФ по КЧР 
генерал-майор юстиции Ни-
колай Щепкин подписал Со-
глашение о порядке взаимо-
действия при организации и 
проведении розыска без ве-
сти пропавших с директором 
автономной некоммерческой 
организации «Центр помощи 
в чрезвычайных ситуациях 
и происшествиях» Асланом 
Доттаевым. 

Следственное управле-
ние уже не первый год ак-

тивно взаимодействует с 
волонтерами, поисково-спа-
сательным отрядом «Кав-
каз» и добровольцами АНО 
«Центр помощи в ЧС» при 
розыске граждан, пропав-
ших без вести. Подписанным 
соглашением официально 
оформлены взаимоотноше-
ния между заинтересованны-
ми сторонами. 

Предметом соглашения 
является взаимодействие 
сторон при проведении про-
верок в порядке, предусмо-
тренном ст.ст. 144, 145 УПК 

РФ, либо расследовании 
уголовных дел по фактам 
безвестного исчезновения 
граждан, в том числе несо-
вершеннолетних. 

Сотрудничество сторон 
будет осуществляться в фор-
мах скоординированных ме-
роприятий, направленных на 
установление местонахож-
дения без вести пропавших 
граждан, а также обмена ин-
формацией в пределах своей 
компетенции.

Следственное 
управление СК РФ 

по КЧР.

ПОДПИСАЛИ СОГЛАШЕНИЕ О ВЗАИМОДЕЙСТВИИ

В ауле Икон-Халк Ногайского района завершаются 
работы по благоустройству парковой территории, 

расположенной в самом центре аула, общей площа-
дью 2716 кв. метров. Благоустройство ведется в рам-

ках реализации федеральной программы «Формирова-
ние комфортной городской среды».

В ходе проведения работ были установлены современ-
ные скамьи, урны, проведены монтаж уличного освещения с 
установкой уличных фонарей, устройство пешеходных доро-
жек, установка ограждения по всему периметру и озеленение 
территории.

Кроме того, администрацией Икон-Халкского сельского 
поселения дополнительно приобретены фонтан и детский 
игровой комплекс с устройством резинового покрытия. В на-
стоящее время фонтан и детский игровой комплекс установ-
лены, на завершающей стадии - работы по укладке резино-
вого покрытия. Также в октябре запланирована высадка 19 
саженцев липы.

Всего в Карачаево-Черкесии в рамках указанной програм-
мы планируется благоустроить 51 дворовую и 11 обществен-
ных территорий.

«Состояние домов, подъездов, дворовых площадок – все 
это существенно влияет на качество жизни.

Задача на ближайшую «пятилетку» – ежегодно приводить 
в порядок не менее 50 дворовых территорий и благоустраи-
вать не менее 10 общественных территорий в год. Считаю 
крайне важным, что в этом процессе должны участвовать и 
жители республики. Каждый желающий может принять уча-
стие в голосовании по отбору территории или отдать пред-
почтение тому или иному дизайнерскому проекту», - отмечал 
ранее Глава КЧР Рашид Темрезов в ходе своего выступления 
с Посланием Народному Собранию (Парламенту) КЧР. 

Пресс-служба Главы и Правительства КЧР.

Председатель Правительства Аслан Озов и предсе-
датель республиканского отделения Общероссий-

ской общественной организации «Деловая Россия» 
Игорь Гонов заключили соглашение о сотрудничестве 

в рамках развития сферы предпринимательства в целях 
создания наиболее благоприятных условий для ведения 
бизнеса, развития инвестиционной деятельности и кон-
куренции на территории Карачаево-Черкесии.

Основными направлениями сотрудничества сторон явля-
ются:

- информационное взаимодействие в целях развития 
сферы малого и среднего предпринимательства, конкурен-
ции, а также мер, направленных на создание благоприятных 
условий привлечения инвестиций в экономику КЧР;

- совместная подготовка предложений по совершенство-
ванию мер поддержки субъектов малого и среднего предпри-
нимательства, форм и видов такой поддержки;

- совместная подготовка предложений по развитию ин-
вестиционной деятельности на территории КЧР, улучшению 
инвестиционного климата и обеспечению инвестиционной 
привлекательности КЧР, в том числе в рамках деятельности 
территорий опережающего развития;

- проведение мероприятий, направленных на развитие 
сферы малого и среднего предпринимательства, инвестици-
онной деятельности;

- подготовка предложений по внедрению мер государ-
ственной поддержки инвестиционной деятельности на тер-
ритории КЧР;

- взаимодействие в целях проведения оценки регулиру-
ющего воздействия проектов нормативных правовых актов 
КЧР, в рамках публичных консультаций;

- реализация мероприятий по внедрению лучших практик 
Национального рейтинга состояния инвестиционного клима-
та в Карачаево-Черкесской Республике;

- взаимодействие в целях внедрения на территории КЧР 
Стандарта развития конкуренции в субъектах Российской Фе-
дерации, утвержденного распоряжением Правительства РФ 
от 5 сентября 2015 года № 1738-р;

- взаимодействие в целях реализации Указа Президен-
та РФ от 7 мая 2018 года № 204 «О национальных целях и 
стратегических задачах развития Российской Федерации на 
период до 2024 года».

Для развития бизнеса

- За последние пять лет 
спецавторанспорт в Карача-
ево-Черкесии существенно  
обновился - на 40%! Будем 
и дальше работать над этим 
вопросом. Потому что разви-
тие здравоохранения и обра-
зования - одна из самых важ-
ных для нас задач, - сказал 
на церемонии Рашид Темре-
зов.

Автопарк станций скорой 
помощи Карачаево-Черке-
сии в этот раз пополнился 17 
автомашинами. Прибывшие 
кареты скорой помощи – это 
новый специализированный 
автотранспорт, который соот-
ветствует всем современным 
требованиям.

Одна из новых специали-
зированных машин отпра-
вилась в Малокарачаевский 
район. Работать на ней будет 
фельдшер Руслан БАЙРА-
МУКОВ (на снимке), кото-
рому и были вручены от нее 
ключи. 

- В нашем автопарке бо-
лее 15 машин, все они но-

вые, современные, а главное 
- их достаточно для обслужи-
вания вызовов по району. В 
сложный пандемийный пери-
од ни одна машина не подве-
ла, - рассказывает молодой 
фельдшер. – Несмотря на то, 
что у нас имеется большое 
количество карет, мы очень 
рады тому, что у нас появил-
ся новый автомобиль скорой 
помощи.

Руслан Байрамуков про-
вел нам экскурсию по новому 
авто. 

- В этом автомобиле име-
ется все необходимое меди-
цинское оборудование для 
оказания экстренной меди-
цинской помощи: дефибрил-
лятор, позволяющий запу-
стить сердце, ЭКГ-аппарат, 
глюкометр, мягкие носилки, 
щиты, используемые при  
травмах позвоночника, дет-
ские воротники-шансы, тер-
моодеяла. Сейчас по пути в 
больницу фельдшеру не нуж-
но следить за скоростью вве-
дения инъекции больному, в 

этом ему помогает специаль-
ный аппарат – инъектор, - го-
ворит он.

Повышение качества ско-
рой медицинской помощи 
было и остается для руко-
водства республики в числе 
приоритетных задач в сфере 
медицины, и обновление са-
нитарного автомобильного 
парка особенно важно в этом 
контексте, особенно для 
сельской местности.

В этот же день из рук Гла-
вы КЧР Рашида Темрезова 
и спикера Парламента КЧР 
Александра Иванова ключи 
от 11 школьных автобусов по-
лучили представители обще-

образовательных учрежде-
ний региона. 

Обновление парка транс-
портных средств общеоб-
разовательных организаций 
– часть реализации в респу-
блике национального про-
екта «Образование». По по-
ручению Главы КЧР Рашида 
Темрезова новые школьные 
автобусы поступят, прежде 
всего, в отдаленные населен-
ные пункты.

По словам Александра 
Иванова, на сегодняшний 
день в Карачаево-Черкесии 
в школу и обратно домой на 
школьных автобусах добира-
ется более 5,5 тыс. учащихся 

из 129 образовательных ор-
ганизаций. 

Было отмечено, что в но-
вых автобусах будет намного 
безопаснее и комфортнее, 
да и родителям спокойнее. 
Кроме того, благодаря полу-
ченному автотранспорту рас-
ширится география поездок 
- у учащихся появится воз-
можность чаще принимать 
участие в образовательных, 
культурных, патриотических, 
спортивных и многих других 
мероприятиях как на терри-
тории республики, так и за ее 
пределами. 

На новеньком автобусе 
в среднюю общеобразова-
тельную школу а. Инжичишхо 

уехал  Мурадин ТУАРЧИЕВ 
(на снимке). Более 12 лет 
он возил детей на старой 
10-местной «газели», кото-
рую приходилось постоянно 
«латать». К счастью, водите-
ля выручало мастерство ав-
томеханика .

- Я сам родился и вырос 
в этом ауле, учился в этой 
же школе. С тех пор, как при-
шел сюда на работу, ездил на 
одном и том же транспорте, 
конечно, с годами машина 
износилась. Мы очень рады 
новому школьному автобу-
су, у него хорошая вмести-
мость – 22 места. Теперь 
сможем вывозить детей на 

образовательные экскурсии, 
подвозить к школе учеников 
сможем в два раза больше, 
чем ранее, - рассказывает М. 
Туарчиев.  

Напомним,  в течение по-
следних пяти лет в КЧР авто-
парк учреждений здравоох-
ранения поступили 73 новых 
автомобиля скорой медицин-
ской помощи, а школы респу-
блики получили 131 совре-
менный, комфортабельный 
автобус.

Армида КИШМАХОВА.
Фото 

Светланы ОСЕЦКОЙ.

Новые машины - ФАПам и школам
В минувшую пятницу на главной площади республи-

канской столицы прошла церемония вручения ключей от 
новеньких авто для станций скорой помощи и школ. В ней 
приняли участие Глава КЧР Рашид Темрезов, председа-
тель Народного Собрания республики Александр Иванов, 
первый вице-премьер республики Руслан Тамбиев, а так-
же члены Правительства и главы администраций город-
ских округов и муниципальных районов.  

Праздничные мероприятия в честь Дня республики 
культработники Карачаевского района провели в два эта-
па: 7 сентября - на местах, в СДК поселений, а 8 сентября 
- в а. Учкулан, на площадке Народного музея истории и 
культуры карачаевского народа им. С. Ю. Джанибекова, 
где состоялся большой сводный концерт.  
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ПАРТИЯ КПРФ

Выборы - 2021

Десять шагов к власти 
народа. 

Шаг 1: Народу — соб-
ственность.

 России — суверенную 
экономику. КПРФ покончит с 
элементами колониальной 
зависимости страны. Финан-
совая система России всё 
ещё привязана к доллару. 
Это означает прямую зависи-
мость от интересов и прихо-
тей глобалистского капитала.

 Шаг 2: Индустриализация 
ХХI века.

Мы удвоим инвестиции в 
развитие производств на ос-
нове новейших технологий.   
В ходе первой же пятилетки 
развития мы увеличим в три 
раза финансирование науки. 
КПРФ вернёт талантливых 
специалистов, вынужденно 
покинувших Родину. 

Шаг 3: Продовольствен-
ная безопасность.

Земля и воды, леса и 
сельхозугодья — националь-
ное достояние России. Мы 
развернём государство ли-
цом к селу, остановим его вы-

мирание.  
Шаг 4: Финансы — ин-

струмент развития.
Восстановление суве-

ренной экономики требует 
вернуть в страну свыше 40 
тысяч предприятий, зареги-
стрированных в офшорах.  

КПРФ основательно под-
держит регионы. 

 Шаг 5: Честные налоги — 
справедливая жизнь.

КПРФ — за кардинальную 
реформу налоговой системы. 
Часть налогов КПРФ намере-
на отменить. Прежде всего, 
мы поэтапно ликвидируем 
НДС. Стране нужен прогрес-
сивный налог на доходы фи-
зических лиц. Вводя его, мы 
освободим от уплаты НДФЛ 
малообеспеченных граждан. 

Шаг 6: Обуздать тарифы 
и цены.

Непозволительно укло-
няться от регулирования та-
рифов на электроэнергию, 
топливо, транспорт. Расхо-
ды семьи на услуги ЖКХ не 
должны превышать 10% её 
совокупного дохода.  

 Шаг 7: Власть — в руки 
народа. 

Пришло время сделать 
Россию подлинно социаль-
ным государством. КПРФ 
настаивает на полноценном 
ремонте Конституции. 

КПРФ положит конец су-
дебному произволу, адми-
нистративному давлению и 
информационному диктату. 
Преследование граждан по 
политическим мотивам будет 
прекращено. Нужно усилить 
контроль над деятельностью 
чиновников.    

Шаг 8: Человек — центр 
политики государства.

  Гарантируем повсемест-
но бесплатность и высокое 
качество среднего и высшего 
образования. 

Шаг 9: Сильная Россия — 
безопасная страна. 

Крайне важно укреплять 
национальную безопасность 
и позиции России на миро-
вой арене, повышать боего-
товность Вооружённых сил и 
информационно-технологи-
ческую защищённость.

Мы обязаны делать всё 
для сближения братских на-
родов СССР. Необходимо 
формировать полноценное 
Союзное государство России 
и Белоруссии. 

 Шаг 10: Великому народу 
— великую культуру.

Без русского языка, мно-
гонациональной культуры и 
дружбы народов нет России. 
Власть обязана окружить за-
ботой музеи и театры, картин-
ные галереи и филармонии, 
дома культуры и библиотеки, 
архивы и художественные 
мастерские, профессиональ-
ные и самодеятельные твор-
ческие коллективы.

КПРФ — за сильную, 
справедливую, социалисти-
ческую Родину!

Я, Дудов Азамат Анато-
льевич, родился 24 декабря 
1979 года в городе Теберда.  
Имею высшее юридическое 
образование. 

В 2010 году началась моя 
трудовая биография.

В случае моего избрания 
депутатом Государствен-
ной Думы РФ намерен, кро-
ме наших общепартийных 
обязательств, с участием 
руководства республики 
принимать самое актив-
ное участие в реализации 
следующих мероприятий, 
касающихся населения 
Карачаево-Черкесии:

- продолжить строи-
тельство школ, детсадов, 
яслей, спортплощадок, 
благоустройство населен-
ных пунктов, 

- заниматься их водо-
снабжением и газифика-
цией, 

- работать по строи-
тельству дорог, в частно-
сти: объездной дороги в 
Черкесске, 

- строительство со-
временной инфекционной 
больницы в г. Черкесске, 
поликлиники в г. Карачаев-
ске и в г. Усть-Джегуте,

- строительство дома-
интерната для пожилых 
людей в г. Черкесске, и др. 

Название нашей пар-
тии «Справедливая Россия - 
Патриоты - За правду!» само 
говорит за себя. Глубокий 
смысл этих слов заключает-
ся в том, что «Россия — это 
наша Родина». 

В России живем мы, в 
России будут жить наши дети 
и внуки. Мы видим все про-
блемы нашей страны, мы 
знаем, как их исправить, и 
мы это сделаем. 

Россия обладает всеми 
необходимыми ресурсами, 
чтобы обеспечить достойную 
долгую и здоровую жизнь, 
свободное и гармоничное 
развитие личности для каж-
дого гражданина. 

Исходя из этого перечис-
лю лишь несколько направ-

лений из предвыборной про-
граммы нашей партии, это:

- развитие жилищного 
фонда социального исполь-
зования;

- повышение расходов 
федерального бюджета: на 
здравоохранение - до 7%, об-
разование - до 7% от общего 
уровня расходов федераль-
ного бюджета;

- финансирование госу-

дарством расходов граждан 
на лекарства в случае, если 
они превышают 10 % от сум-
марного дохода гражданина;

- снижение максимально 
допустимой доли расходов 
граждан на услуги ЖКХ с 
22%  до 15 % в совокупном 
доходе семьи;

- пересмотр демографи-
ческой политики: освобож-
дение от налогов и адресная 
поддержка семей, имеющих 
детей, в том числе обеспе-
чение их жильем и погаше-
ние государством ипотечных 
кредитов при рождении трех 
и более детей;

- повышение стипендий 
для студентов до уровня про-
житочного минимума. 

Обеспечение достойных 
прав работающего класса, а 
именно:

- введение почасовой 
оплаты труда в размере не 
ниже 300 рублей;

- повышение доли зар-
платы в национальной эконо-
мике с 40% до 60%;

- гарантии от необосно-
ванных увольнений; 

- приравнивание педаго-

гов и медиков к статусу го-
сударственных служащих по 
объему предоставляемых 
социальных и трудовых га-
рантий;

- снижение пенсионного 
возраста до прежнего уров-
ня;

- индексация пенсий всем 
пенсионерам без исключе-
ния, возвращение работаю-
щим пенсионерам неиндек-
сированной величины пенсий 
за последние 5 лет;

- отмена ЕГЭ и переход 
к традиционной форме атте-
стации, обеспечение доступ-
ности учреждений дошколь-
ного и дополнительного 
образования.

Это лишь часть конкрет-

ной программы к выборам 
нашей партии.

Теперь наше видение  во-
просов развития КЧР на бли-
жайшие годы. Сегодня она 
позитивно развивается по 
многим направлениям. В пер-
вую очередь, очень важный 
аспект - в республике уста-
новился мир и спокойствие, 
имеется межнациональное 
и межконфессиональное со-
гласие между ее народами, 
население занято созида-
тельным трудом, происходят 
серьезные изменения в со-
циально-экономическом раз-

витии региона. 
По образному 
в ы р а ж е н и ю 
- территория 
р е с п у бл и к и 
превратилась 
в громадную 
строительную 
площадку. До-
статочно отме-
тить перечень 
реализован -
ных меропри-
ятий в респу-
блике только 
за последние 
годы. Это 
новое стро-
ительство и 
ремонт учреж-
дений куль-
туры, здра-
воохранения, 
образования, 
детских садов, 
с п о рт и в н ы х 

сооружений, объектов сель-
ского хозяйства, водоснабже-
ние, возведение жилых ми-
крорайонов, благоустройство 
населенных пунктов. 

Вместе с тем, это не зна-
чит, что в Карачаево-Чер-
кесской Республике нет про-
блем. Они есть, и немало. 
Положительно то, что сегод-
няшнее руководство прини-
мает меры по их устранению.

Вот небольшой пример, 
в республике, как отмечено 
выше, очень много делается 
по ремонту и строительству 
объектов культуры, однако их 
работы пока не видно долж-
ным образом, многие из них 
пустуют по-прежнему и не 
функционируют.

АЗАМАТ ДУДОВ

ПАРТИЯ  «ГРАЖДАНСКАЯ                                      
ПЛАТФОРМА»

Окончание.
Начало на 1-й стр.

 А мне в этой связи хочет-
ся рассказать о настоящем 
подвижнике, человеке, пре-
данном избранной стезе, ху-
дожественном руководителе 
из аула Джингирик Фатиме 
Джанибековой. Вот уже не-
мало лет джингирикцы ждут 
строительства нового совре-
менного СДК, и эта тема не 
сходит с повестки дня. И я 
уверена, их мечты сбудутся, 
ведь в районе уже виден ре-
зультат - пять новых очагов 
культуры за сравнительно 
короткий период! Но посколь-
ку ДК на сегодняшний день 
в ауле все еще нет, Фатима 
Джанибекова всю свою рабо-
ту перенесла в просторный 
спортзал местной школы, где 
ведет кружки художествен-
ной самодеятельности и по-
стоянно находится в окруже-
нии молодежи аула. Идут ей 
навстречу и в школе, ведь 
все культмассовые меропри-
ятия не обходятся без уча-
стия Фатимы. 

…Но вернусь к празднику. 
Длинная кавалькада автомо-
билей и микроавтобусов со 
всех концов Карачаевского 
района 8 сентября направля-
лась в Учкулан. Сюда устре-
мились самодеятельные 
артисты, художественные ру-
ководители домов культуры, 
библиотечные работники. Во 
дворе Народного музея всех 
приветливо встречала его ру-
ководитель Аминат Хубиева. 

Постепенно собирался 
народ, и многие подолгу за-
держивались у красочной, 
щедрой и вкусной кулинар-
ной выставки, где были пред-
ставлены красиво оформ-
ленные блюда русской, 
карачаевской, черкесской, 
осетинской, абазинской, но-
гайской кухни. С любовью 
приготовленные блюда везли 
из Хумары, Правокубанского, 
Коста Хетагурова и других се-
лений. 

Вот на специальной тре-
ноге выставлены три осе-
тинских пирога, олицетворя-
ющие небо (Бог), солнце и 
землю, поверх них - шашлык 
из печени и внутренностей, 
рядом - чаша с вкуснейшим 
пенным напитком - баганы. 
Как объясняет присутствую-
щим художественный руково-
дитель Коста-Хетагуровского 
СДК Ирма Чехова, именно 
эти блюда у осетинского на-
рода всегда занимают при-
оритетное место на празд-
ничном столе. На вопрос 
посетителей выставки, поче-
му пироги венчает шашлык 
именно из внутренностей, 
Ирма дает исчерпывающий 
ответ: «Поскольку празднич-
ное застолье у нашего на-
рода начинается с благосло-
вения старейшины, который 
держит в руках треногу с пи-
рогами, нужно успеть приго-
товить «быстрый шашлык». 
Поэтому в ход идут печень, 
селезёнка, сердце жертвен-
ного животного».

И пока я присматрива-
лась к аппетитной картошеч-
ке с укропчиком и селедоч-
кой в окружении деревянных 
русских матрешек, у другого 
конца стола художественный 
руководитель Хумаринского 
СДК Лариса Дугужева де-
монстрировала джет-либжу 
с пастой и рассказывала о 
тонкостях приготовления и 
разновидностях этого блю-
да. А ногайский бешбармак 
с кониной, приготовленный 
собственноручно директо-
ром музея Аминат Хубиевой, 
также был выше всех похвал. 
Рядом с этими изысками 
национальной кухни были 
выставлены предметы ста-
ринной кухонной утвари, что 
вполне органично вписалось 
в эту выставку.

А потом начался концерт, 

где в стихах и песнях само-
деятельные артисты сла-
вили родную республику и 
дружбу народов под крылом 
сильной, могучей России. И 
с какими же теплотой и вос-
торгом зрители встретили по-
пурри из песен на языках Ка-
рачаево-Черкесии, которое 
исполнил новый квартет в 
составе юных исполнителей: 
Софии Колесник, Рената Ду-
гужева, Диляры Дзанаевой, 
Науруза Семенова! 

После праздничного ме-
роприятия в зале музея Зух-
ра Гочияева собрала всех 
культработников для «разбо-
ра полетов» и планов на день 
завтрашний: «Работаем, ре-
бята!»

Людмила ОСАДЧАЯ. 
Фото автора. 

ТЕПЛО СЕРДЕЦ - 
В ОЧАГИ КУЛЬТУРЫ

Партия всех по-
колений!

Партия пенсионе-
ров в избирательном 
бюллетени под № 14, 
партия, представляющая все 
поколения нашей страны. 
Членами партии являются 
пенсионеры, которые имеют 
стаж работы по 40-50 лет, 
прошли большой жизнен-
ный путь, обладающие му-
дростью, это они построили 
прекрасную страну - Россию. 
В наших рядах много моло-
дежи, думающей молодежи, 
(они смотрят вперед, знают, 
придет время, и они станут 
пенсионерами), а также воен-
ные пенсионеры, врачи, педа-
гоги, т.е. все слои населения. 
Мы в избирательном бюлле-
тене заключающие, но, как 
написано в Евангелии, «Кто 
был последним, станет пер-
вым, а кто первый, тот станет 
последним». Мы уверены, 
что избиратель проголосует 
за партию пенсионеров, по-
тому что мы из народа, а не 
те депутаты, которые сидят 
в Государственной Думе по 
20-30 лет и только обещают. 
Как говорится, сытый голод-
ного не поймет. Необходимо 
сделать социальное обе-
спечение граждан страны не 
подачкой, а главной обязан-

ностью государства. Партия 
пенсионеров настаивает, что 
в кризис не время сокращать 
социальные расходы!

Активная социальная 
политика в интересах боль-
шинства граждан страны спо-
собна в ближайшие пять лет 
утвердить принцип: «достой-
ный труд - достойная зарпла-
та - достойная пенсия!».

Предлагаем:
Упразднить Пенсионный 

фонд РФ и его региональные 
отделения, передать функ-
ции данных органов Мини-
стерству финансов РФ.

Дать гражданам России 
право самостоятельно опре-
делять время выхода на 
пенсию, которая будет рас-
считываться из имеющегося 
трудового стажа, отчислений 
в пенсионную систему в за-
висимости от его доходов, 
заслуг перед государством и 
обществом, а также состоя-
ния здоровья. Рассчитывать 
пенсию не от прожиточного 
минимума, а от реальных за-
трат граждан.

Признать систему здра-
воохранения в качестве од-
ного из ключевых факторов 

общественной безопасности 
государства. Повысить го-
сударственные расходы на 
здравоохранение - к 2024 
году до 8% ВВП. Правда, 
если рассмотреть здравоох-
ранение в нашей республике, 
то надо признать, что оно на-
ходится в удовлетворитель-
ном состоянии. Каждый год 
открываются новые фель-
дшерские пункты, ремонти-
руются больницы, открыва-
ются специализированные 
центры. Создан прекрасный 
сердечно-сосудистый центр 
при республиканской боль-
нице, который возглавляет 
доктор медицинских наук 
Темрезов Марат Бориспие-
вич, фанат своего дела. Под 
его руководством хирурги 
отделения делают сложней-
шие операции не хуже, чем 
в Москве. Очень внимателен 
к больным и младший меди-
цинский персонал, поверьте 
мне, это я испытал на себе.

Специалистом с большой 
буквы считают зав.эндокри-
нологическим отделением 
Фатиму Хаджи-Муратовну 
Боташеву. Одна из лучших 
эндокринологов Северного 
Кавказа. Ее неоднократно 

приглашали на консультации 
в г. Ставрополь. Всегда вни-
мательна и отзывчива.

Единственное, чем отли-
чаются наши врачи от сто-
личных, тем, что наши врачи 
делают такие же операции, 
как и в столице, а бывает, и 
сложнее, но получают зар-
плату в 3-5 раз меньше. Низ-
кий им поклон!

Партия пенсионеров стре-
мится к тому, чтобы большин-
ство граждан нашей страны 
смогли обрести свой полити-
ческий голос в законодатель-
ных органах власти любого 
уровня. Граждане должны 
гордиться своей страной ис-
ходя из лозунга «Страна, в 
которой хочется работать, 
жить и стареть!»

Голосуйте за партию пен-
сионеров под номеров 14 в 
избирательном бюллетене.

Председатель региональ-
ного отделения политической 
партии «Российская партия 
пенсионеров за социальную 
справедливость» в Карача-
ево-Черкесской Республике, 
заслуженный юрист Карача-
ево-Черкесской Республи-
ки 

С. У. БАХИТОВ.

ПАРТИЯ ПЕНСИОНЕРОВ
Азамат ТЛИСОВ - член  

Общественной палаты РФ, 
член  Общественной пала-
ты КЧР:

- Согласно данным, опу-
бликованным ВЦИОМ, более 
70%  россиян заявили о сво-
ем намерении принять уча-
стие в выборах депутатов в 
Государственную Думу. 

Хочется отметить высо-
кую заинтересованность из-
бирателей в нынешних пар-
ламентских выборах. На этот 
раз голосование трехднев-
ное, ряд регионов участвует 
в режиме электронного голо-
сования - все это делает вы-
боры удобными с точки зре-
ния волеизъявления. 

Фаворитом предвыбор-
ной кампании, согласно ис-
следованиям ВЦИОМ, явля-
ется партия «Единая Россия» 

(34%).  Понятно, что 
личное участие 
Президента в 
п р о г р а м м н ы х 
встречах лиде-
ров «Единой 
России», под-
держка главой го-
сударства инициа-
тив придает особый 
статус партии, увели-
чивая количество ее сторон-
ников. 

При этом традиционно се-
рьезные позиции сохраняют 
партии КПРФ (18%, соглас-
но данным ВЦИОМ) и ЛДПР 
(10%, согласно данным ВЦИ-
ОМ). Однако, полагаю, что 
позиции КПРФ в этом году 
могут снизиться, а ЛДПР со-
хранит свои позиции, набрав 
10% голосов. 

Считаю, что на этих вы-

борах существен-
но будет снижен 

уровень прого-
лосовавших за 
«Справедливую 
Россию – Патри-
оты – За прав-

ду»: очевидно, 
что интерес к этой 

партии ослабевает.
 Из ряда «малых» 

партий пройти 5%-барьер 
смогут, скорее всего, «Новые 
люди», возможно,  «Россий-
ская партия свободы и спра-
ведливости», которая суще-
ственно прирастает, вызывая 
к себе интерес.

«Зеленые» и «Яблоко», 
скорее всего, останутся в 
районе 1,5 – 2 %,  -  число 
их сторонников существенно 
сократилось. 

С учетом вышеизложен-

ного и предполагаемой явки 
избирателей полагаю, что 
итоговые результаты «Еди-
ной России» составят 51-54 
% голосов.  «Единая Россия» 
обеспечивает высокий уро-
вень поддержки населения 
за счет крупных проектов в 
сфере социальной политики, 
здравоохранения и образо-
вания, эффективных мер по 
поддержке населения в ус-
ловиях пандемии. Програм-
мы по строительству новых 
школ, домов культуры, су-
щественная модернизация 
и перевооружение медицин-
ских организаций, в регионах 
направлены на улучшение 
качества жизни граждан. 

Подготовила 
Армида КИШМАХОВА.

О ПРЕДСТОЯЩИХ ВЫБОРАХ 

Состоялось первое засе-
дание женского совета 

при следственном управ-
лении Следственного ко-
митета РФ по КЧР.

Этот общественный орган 
создан для оказания содей-
ствия в реализации социаль-
ных, культурных и духовно-
нравственных потребностей 
сотрудников и членов их 
семей, для помощи руковод-
ству управления в создании 
и поддержании благополуч-
ного морально-психологиче-
ского климата в коллективе и 
семьях сотрудников, в орга-
низации и проведении куль-
турных, информационно-по-
знавательных и спортивных 
мероприятий,  для решения 
вопросов социально-право-
вой защиты в том числе 

членов семей сотрудников, 
погибших при исполнении 
служебных обязанностей. 

В состав совета вош-
ли женщины - сотрудницы 
следственного управления 
и жены сотрудников, в том 
числе воспитывающие трех и 
более детей.

Руководитель следствен-
ного управления Николай 
Щепкин, поздравив собрав-
шихся на заседании с соз-
данием женского совета, по-
желал этому общественному 
органу плодотворной рабо-
ты. Он отметил важность ре-
шения социальных вопросов 
и призвал поднимать острые 

проблемы и обращать на 
них внимание руководства 
следственного управления, 
добиваться разрешения про-
блемных ситуаций, а также 
гарантировал со своей сторо-
ны всестороннюю поддержку 
всех инициатив и начинаний 
женсовета.

В итоге на заседании 
было решено, что женсовет 
сформулирует список про-
блемных вопросов и напра-
вит его руководству СУ СК 
России по КЧР для дальней-
шего рассмотрения.

Участники заседания об-
судили направления и фор-
мы своей работы, вопросы 

социальной поддержки со-
трудников ведомства и их се-
мей, а также организацион-
ные моменты деятельности 
общественного органа. 

В завершение мероприя-
тия участники пришли к еди-
ному мнению, что женский 
совет должен стать обще-
ственным совещательным 
органом, через который в 
оперативном режиме адрес-
но можно будет оказать по-
мощь любому сотруднику 
следственного управления и 
членам его семьи.

Следственное 
управление СК РФ 

по КЧР.

Зачем нужен женсовет? 

Экспертное 
мнение
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Родился Исмаил Ибраги-
мович 1 сентября 1946 г. в 
селе Кишмиш Джамбульской 
области Казахской ССР. В 
1964 году с отличием окончил 
среднюю школу в пос. Новый 
Карачай. В 1970 г. успешно 
окончил Новочеркасский по-
литехнический институт, где 
был оставлен на работу в 
качестве ассистента кафе-
дры электропривода и авто-
матизации промышленных 
установок. В 1974 г. пере-
шел на работу в г. Черкесск 
в только что открывшийся 
филиал Ставропольского 
политехнического института 
(СтПИ) (ныне это Северо-
Кавказская государствен-
ная академия). В 1984 г. в 
Московском энергетическом 
институте защитил дис-
сертацию, получив степень 
кандидата технических наук. 
Вернулся в Черкесск и до 
1992 г. работал в филиале 
СтПИ в должности доцента.

В 1992 г. был приглашен 
на работу в Москву в Го-
сударственный комитет по 
делам национальностей РФ 
(Госкомнац РФ) для создания 
отдела по делам репресси-
рованных народов. Отдел 
во главе с И. Алиевым был 
преобразован в департамент 
и выполнил большую работу 
по разработке механизма 
проведения в жизнь Закона 
РФ «О реабилитации ре-
прессированных народов». В 
1995 г. И. Алиев перешел на 
преподавательскую работу. 
В 1998 г. защитил доктор-
скую диссертацию, в 1999 
г. получил ученое звание 
профессора электротехники.

С 2008 по 2010 г. работал 
в должности первого вице-
премьера Правительства 
КЧР, возглавив финансово-
экономический блок. В 2010 г. 
подал в отставку и вернулся в 
Москву, где снова занимался 
преподавательской и научной 
деятельностью. В 2012 г. по 
моему приглашению Исмаил 
Ибрагимович приехал в Чер-
кесск, где до последнего вре-
мени работал заведующим 
кафедрой «Электроснаб-
жение» Северо-Кавказской 
государственной академии.

ЗАСЛУГИ ПЕРЕД 
РОССИЕЙ 

И ЕЁ НАРОДАМИ
Летом 1990 г. И. Али-

ев возглавил оргкомитет 
по созданию объединения 
общественных организаций 
репрессированных наро-
дов России, организовал в 
ноябре 1990 г. в Москве, в 
Политехническом музее, про-
ведение первого в истории 
съезда репрессированных 
народов СССР, который 
учредил Конфедерацию 

репрессированных народов 
России (КРНР). Был едино-
гласно избран её председа-
телем. КРНР была одним из 
самых массовых движений 
того времени, объединив 
национальные движения 14 
репрессированных народов. 
И. Алиев руководил работой 
четырех всероссийских съез-
дов репрессированных наро-
дов в Москве. Ему удалось 
обеспечить бесконфликтную, 
но очень результативную 
деятельность КРНР в самое 
сложное для России время. 
Разработки КРНР, в том числе 
теоретические разработки И. 
Алиева, легли в основу За-
кона РФ «О реабилитации 
репрессированных народов», 
а закон был принят в значи-
тельной мере под давлением 
КРНР. И. Алиев - автор трех 
книг по этой проблеме. Они 
были опубликованы под 
эгидой Института этнологии 
и антропологии РАН. Уни-
кальный фундаментальный 
научный труд И. Алиева 
«Этнические репрессии» был 
приобретен Президентскими 
библиотеками России, Казах-
стана и Беларуси.

Возглавляя отдел, а за-
тем департамент по делам 
репрессированных народов, 
в соответствии с поручением 
Президента РФ И. Алиев 
руководил разработкой доку-
мента о социально-экономи-
ческой и культурной реабили-
тации репрессированных на-
родов РФ (1993 г.). Он явился 
механизмом реализации 
Закона РФ «О реабилитации 
репрессированных народов». 
Документ был обсужден в 
министерстве и передан в 
Правительство РФ. Он по-
ложил начало практической 
социально-экономической 
и культурной реабилитации 
репрессированных народов 
России. Полагаю, что мы, 
представители репрессиро-
ванных народов России, во 
многом обязаны И. Алиеву 
не только принятием Закона 
«О реабилитации репрес-
сированных народов», но и 
тем, что этот закон начал 
практически претворяться 
в жизнь.

В качестве председателя 
КРНР И. Алиев выполнял 
большую миротворческую 
миссию. При его непосред-
ственном участии были уре-
гулированы острые полити-
ческие конфликты и кризисы 
в Карачаево-Черкесии (март 
1992 г.), Кабардино-Балкарии 
(сентябрь 1992 г.), в Крыму 
(май 1992 г.). Каждый из них 
в те смутные времена, на мой 
взгляд, представлял угрозу 
не только их целостности, 
жизни и благополучию их 

народов, но и всей России. 
После кровавой осетино-
ингушской войны вместе 
с вице-премьером Прави-
тельства России Виктором 
Поляничко в июле 1993 года 
И. Алиев принимал участие 
в сложнейших, но успешных 
переговорах между старей-
шинами Северной Осетии и 
Ингушетии в г. Тереке, внеся 
вклад в восстановление мира 
между осетинами и ингуша-

ми. Впоследствии вместе с 
В. Поляничко был избран 
Почетным гражданином го-
рода Терека.

И. Алиев являлся участ-
ником Конституционного со-
вещания РФ, которое прохо-
дило в Кремле с 5 по 16 июля 
1993 г. Был отмечен именным 
оттиском Конституции РФ с 
благодарственным письмом 
Президента РФ.

За заслуги в развитии 
высшего образования был 
награжден юбилейной ме-
далью «В память 850-летия 
Москвы».

По итогам миротворче-
ской деятельности пред-
седатель Конфедерации 
репрессированных народов 
России И. Алиев был в 1993 
г. провозглашен журналиста-
ми «Человеком года России 
в сфере межнациональных 
отношений» за 1992 г.
ЗАСЛУГИ ПЕРЕД НАУКОЙ 

И ОБРАЗОВАНИЕМ 
РОССИИ

Профессор И. Алиев, 
первый и единственный в 
истории Карачая ученый-
электротехник. Он - автор 
более 200 научных трудов и 
изобретений, является одним 
из авторов изданной впервые 
в истории России «Электро-
технической энциклопедии» 
в 4-х томах (2005-2010 гг.). 
Исмаил Ибрагимович - один 
из разработчиков резонанс-
ных однопроводных систем 
передачи электроэнергии, в 
которых отсутствуют элек-
трические потери в линии 
- совершенно нового науч-
ного направления в науке 
и технике: Такие системы, 
по мнению ученых России, 
являются будущим мировой 
электроэнергетики. Результа-
ты его научных исследований 
опубликованы в ведущих 
научных журналах России 
и за рубежом и вызвали у 
ученых-энергетиков большой 
интерес.

В середине 90-х годов он 
был одним из инициаторов 
создания в Москве Инсти-
тута геоэлектромеханики, 
учреждённого по решению 
Государственной Думы, был 
избран её директором. Ин-
ститут объединил усилия 
ведущих ученых России в 
деле изучения Земли как 
гигантской электрической 
машины, процессы в которой 
коренным образом влияют на 

все природные явления на 
планете. Разрабатывалась 
математическая модель 
нашей планеты, которая по-
могала бы прогнозировать 
эти явления. К сожалению, 
институт не получил фи-
нансовой поддержки Прави-
тельства РФ, и чрезвычайно 
интересные и важные для 
всех людей на Земле работы 
были свёрнуты. Это и по сей 
день главная боль ученого - 

электротехника И. Алиева.
Исмаил Ибрагимович - 

автор более 35 книг, 26 из 
которых хранятся в фондах 
Российской государственной 
библиотеки (Ленинской би-
блиотеки). Его книги относят-
ся к разным отраслям науки 
и отличаются глубоким со-
держанием и актуальностью. 
Это книги, посвященные 
проблемам электротехники 
и электроэнергетики, этно-
логии, истории, филологии, 
поэзии, публицистические 
издания.

Ведущими издательства-
ми страны («Высшая школа», 
«РадиоСофт», «Юрайт» и 
др.) были изданы и до сих пор 
продолжают переиздаваться 
пять его учебных пособий по 
электротехническим дисци-
плинам для студентов вузов 
с грифом Минобразования 
России. Они используются 
студентами технических 
вузов России, Беларуси, 
Украины, Казахстана.

И. Алиев стал одним 
из основателей кафедры 
«Электроснабжение» фи-
лиала Ставропольского по-
литехнического института в 
Черкесске, способствовал 
повышению статуса филиала 
до уровня самостоятельного 
высшего учебного заведения. 
За свой труд доцент И. Алиев  
был в 1987 г. отмечен почет-
ной грамотой крайкома КПСС 
как лучший преподаватель 
Ставропольского политехни-
ческого института. Возглавив 
эту кафедру снова в 2012 
г., профессор И. Алиев за 
короткое время превратил 
её в одну из самых лучших 
кафедр СКГА, оснащенную 
новейшей учебно-лаборатор-
ной базой.

В качестве педагога И. 
Алиев в Карачаево-Черкесии 
лично подготовил и выпустил 
более 200 дипломников - 
высококвалифицированных 
инженеров-электриков, ко-
торые успешно работали и 
работают на предприятиях 
республики и за её преде-
лами в качестве ведущих 
специалистов, руководите-
лей предприятий. 

И. Алиев проработал в 
вузах СССР и России 42 года, 
прошел путь от ассистента 
до профессора. Он явля-
ется почетным работником 
высшего профессионального 
образования РФ.

ЗАСЛУГИ ПЕРЕД 
КАРАЧАЕВО-
ЧЕРКЕССКОЙ 

РЕСПУБЛИКОЙ 
И ЕЁ НАРОДАМИ

Как народный депутат 
Карачаево-Черкесии (1990-
1995 гг.), И. Алиев, вопреки 
воле обкома КПСС и об-
лисполкома, был одним 
из инициаторов отделения 
Карачаево-Черкесской авто-
номной области от Ставро-

польского края и создания 
республики. Он участвовал в 
провозглашении республики 
и её становлении, включая 
подготовку и обсуждение 
Конституции КЧР.

В мае 1989 года первым 
в истории Карачая И. Алиев 
опубликовал свой знамени-
тый трактат «Шлейф бед и 
страданий», в котором он 
открыто и подробно расска-
зал о насилии, учиненном 
государством над карача-
евским народом, о жертвах 
и последствиях депортации 
и сформулировал четкие 
требования о полной юриди-
ческой и социально-экономи-
ческой реабилитации народа. 
Эта книга стала идейной 
основой карачаевского дви-
жения по полной реабили-
тации народа «Джамагат», 
а И. И. Алиев был избран 
заместителем председателя 
этого движения и был его 
«главным идеологом».

В 90-е годы И. И. Алиев 
выяснив что проект перебро-
ски вод Большого и Малого 
Зеленчуков не соответствует 

санитарным нормам и приве-
дет к дефициту воды в чер-
кесских, абазинских селениях 
и казачьих станицах, добился 
создания государственного 
экспертного совета по этой 
проблеме, возглавил этот 
совет и добился пересмотра 
проекта в пользу увеличения 
стока вод в этих реках.

И. Алиеву принадлежит 
заслуга в сохранении Кти-
Тебердинского вольфрамо-

вого месторождения в Зелен-
чукском районе. Он выяснил, 
что происходит ползучий 
захват этого месторожде-
ния горными компаниями из 
других регионов и предпола-
гается последующая добыча 
вольфрама устаревшими 
методами. Это грозило отрав-
лением воды рек Аксаут, Ма-
лый Зеленчук, Кубань солями 
мышьяка, содержащегося в 
руде. И. Алиев добился за-
крытия этого проекта. Затем 
при поддержке депутатов И.  
Алиев инициировал создание 
первого в истории Карача-
ево-Черкесии Комитета по 
природопользованию и со-
действовал приглашению на 
должность руководителя это-
го нового ведомства блестя-
щего специалиста, доктора 
геолого-минералогических 
наук, известного ученого А. 
Тамбиева

И. Алиев выступил актив-
ным противником приватиза-
ции в Карачаево-Черкесии 
по Чубайсу. На специальной 
сессии Верховного Совета 
республики, посвященной 

приватизации, он раскрити-
ковал доклад и Программу 
по приватизации, предрекая 
развал экономики республики 
в результате такой привати-
зации. По его предложению 
вопрос был снят с повест-
ки дня. К чести депутатов 
созыва 1990-1995 гг., они 
поддержали И.  Алиева. К 
сожалению, позже программа 
все же была принята и реали-
зована со всеми известными 

последствиями.
Предвидя нарастание 

межнациональных проблем, 
И. Алиев в статусе прези-
дента КРНР собрал в июне 
1991 года в Черкесске Ко-
ординационное совещание, 
пригласив на него лидеров 
национальных движений и 
атаманов Северного Кавказа. 
По приглашению И. Алиева 
в работе совещания принял 
участие атаман Союза каза-
ков СССР Александр Мар-
тынов. На этом совещании, 
которое проводил И. Алиев, в 
соответствии с подготовлен-
ными им документами была 
достигнута принципиальная 
для всего региона догово-
ренность: решать любые 
межнациональные проблемы 
исключительно путем мирных 
переговоров. Была принята 
важнейшая декларация, 
которая в дальнейшем не-
однократно помогала урегу-
лированию возникавших в 
регионе проблем.

Одной и важных заслуг 
И. Алиева перед народами 
республики является его уча-
стие в 1992 году в мирном 
урегулировании острейше-
го политического кризиса, 
связанного с провозглаше-
нием пяти национальных 
республик. В итоге удалось 
сохранить единство Карача-
ево-Черкесии.

ВКЛАД В РАЗВИТИЕ 
КУЛЬТУРЫ

Весом вклад И. Алиева 
в культурную жизнь КЧР. 
Первым в истории литера-
тур малых народов СССР 
И. Алиев перевел на кара-
чаевский язык знаменитые 
четверостишия (рубайят) 
великого ученого и поэта 
Востока Омара Хайяма (1982 
г.). Что касается его русских 
переводов, то они были 
отмечены ведущими вос-
токоведами СССР в числе 
лучших. Двуязычная книга 
переводов Хайяма явилась 
одним из самых значитель-
ных культурных событий 
в Карачаево-Черкесии тех 
лет. Она переиздавалась 
трижды. И хотя И. Алиев не 
считает себя поэтом, но его 
стихи включены в «Антоло-
гию карачаевской поэзии». 
Их отличают образность и 
глубина мысли, редкая му-
зыкальность стиха.

И. Алиев создал и воз-
главлял в 1996-1999 гг. Фонд 

развития духовности народов 
Карачаево-Черкесии имени 
Умара Алиева, которым была 
учреждена Международная 
премия имени Умара Алиева 
за выдающийся вклад в раз-
витие науки, образования, 
литературы и культуры на-
родов Карачаево-Черкесии. 
В 1997 г. Указом Главы КЧР 
премия была преобразована 
в Государственную премию 
КЧР. Ею были награждены 
многие выдающиеся деятели 
науки, образования, лите-
ратуры и культуры много-
национальной Карачаево-
Черкесии.

Давние друзья-ученые на-
зывают Исмаила Ибрагимо-
вича суперинтеллектуалом, 
человеком энциклопедиче-
ских знаний. Они считают, что 
ему одному было по силам 
выполнить исследования, 
для которых нужны целые 
научные коллективы. Судя 
по масштабу работ, их раз-
нообразию и достижениям, 
наверное, это так и есть. 
За какую бы деятельность 
этот человек ни брался, он 
неизменно достигал выдаю-
щихся результатов. Одна из 
его последних книг «Этно-
политические этюды» (2018 
г.) для многих читателей, 
как я и предполагал, стала 
настольной книгой. Сейчас 
профессор завершает работу 
над двумя новыми уникаль-
ными книгами: «Резонансные 
системы в электротехнике 
и энергетике» и «Хурзук». 
«Хурзук» - это книга, о много-
вековой истории знаменитого 
аула.

В своей юбилейной ста-
тье, посвященной 70-летию 
И. Алиева, я поставил Исма-
ила Алиева рядом с другим 
выдающимся сыном Кара-
чая - Умаром Джашуевичем 
Алиевым. Возможно кто-то и 
усомнился в этом сравнении. 
Что же, у каждого времени 
свои герои. Здесь я привел 
лишь краткий перечень са-
мых значимых дел Исмаила 
Ибрагимовича, а читатель 
сам делает выводы.

Я назвал И. Алиева в 
той же статье человеком 
с по-детски доброй душой, 
львиным сердцем и могучим 
универсальным умом и счи-
таю, что это самая краткая и 
верная характеристика моего 
друга. Особое уважение в 
этом Человеке вызывают 
его скромность, самоотвер-
женность и благородство. 
Всё, что он всю жизнь бес-
корыстно и честно делал для 
людей, делал во имя Аллаха. 
Ибо только Ему видны все 
наши дела.

Я вновь с большим почте-
нием и любовью поздравляю 
моего дорогого друга с юби-
леем, желаю ему крепкого 
здоровья, долгих лет актив-
ной и плодотворной жизни.

Руслан КОЧКАРОВ,
ректор Северо-Кав-

казской государственной 
академии.

Исмаилу Алиеву 75 лет

ПЕРВОГО сентября Исмаилу Ибрагимовичу Алиеву 
- учёному-электротехнику, члену-корреспонденту 

Академии электротехнических наук, доктору электро-
техники, профессору, почетному работнику высшего 
профессионального образования РФ, государственному 
и общественному деятелю, поэту и публицисту исполни-
лось 75 лет. Славный юбилей он отметил, как обычно, 
скромно, в кругу родных и близких. Однако заслуги моего 
доброго друга перед Отечеством, Карачаево-Черкесией и 
её народами, на мой взгляд, столь велики, что я считаю 
необходимым кратко о них рассказать.

Продолжение. Начало  
в №№ 56, 60, 68, 83, 87, 
88, 99, 123 

Основная часть моего ви-
зита в США проходила в 

штате Массачусетс, поэтому 
хотелось бы  рассказать и 
о его столице  – г. Бостоне. 
Этот город – один из ста-
рейших и, безусловно, один 
из самых красивых городов 
Америки. Сочетание старых 
и новейших архитектурных 
ансамблей, воды и зелени 
парков, океанского берега и 
прилежащих островов созда-
ёт неповторимую гармонию. 
Известный философ 19 в. 
Фридрих Шеллинг утверж-
дал, что архитектура — это 
застывшая музыка. Приме-
нительно к облику Бостона 
можно сказать, что с этой 
точки зрения город исклю-
чительно многозвучен. Здесь 
и  мажорные аккорды вы-
сотных зданий, и минорные, 
лиричные зелёные улицы XIX 
века, наполненные покоем и 
тишиной, и затейливые  этю-
ды  позднего классицизма.

Облик Бостона чем-то 
напоминает наш Петербург. 
Городские  кварталы пересе-
кает река Чарльз. В верхнем 
течении эта река совсем не-
велика, но, перегороженная  
плотинами,  она образует 
внутри города обширное 
водное пространство, столь 
же широкое, как русло Невы 
у Зимнего дворца, а  её 
берега так же соединяют 
мосты.  Один из самых 
больших – мост Лонгфелло 
(в честь известного амери-
канского писателя) соединяет 
центр города с районом 
Кембридж, где находятся 
такие известные научные 
центры, как Массачусетский 
технологический институт и 
Гарвардский университет. С 
этого моста открывается за-
хватывающий вид на южный 
берег реки - отсюда хорошо 
видны два знаменитых бо-
стонских здания – «башня 
Хенкока» и  небоскрёб «Пру-
денталь». «Башня Хенкока» 
(или просто «Хенкок») на-

звана по имени заказчика. 
Это 60-этажное здание вы-
сотой 241 м, построенное 
в 1968—1976 годах - самое 
высокое стеклянное здание 
Бостона и Новой Англии. 
Его панели столь тщательно 
подогнаны  между собой, 
что отражённое в них изо-
бражение практически не 
искажается. Они изготовлены 
из специального сорта особо 
прочного стекла голубого 
цвета, и в ясный день в них 
четко видны отражения про-
плывающих в небе облаков. 
В 2011 году здание получило 
Четвертьвековую  награду 
Американского института 
архитектуры.  Башня «Пру-
денталь» была построена  
несколько ранее – в 1964 г., 
и её размеры совсем нена-
много скромнее –  52 этажа  
и 200 метров высоты. 

Многие профессионалы 
и знатоки зодчества считают 
современную американскую 
архитектуру  примитивной,  
однообразной – унылым  по-
вторением  прямоугольных 
форм. На самом деле это 
не так. Конечно, она лишена 
художественных излишеств 
прошлых веков, в ней го-

сподствует традиционный 
американский практицизм.  
Но всё же для неё харак-
терны разнообразие  компо-
новки многих геометрических 
фигур, использование много-
образных оттенков и дета-
лей оформления. Здания 
зачастую выглядят весьма 
изящно, как будто сотканные 
из тонких нитей. Примером 
тому может служить большой 
торговый центр «Бойлстон» 
в центре Бостона.  Столь же 
изысканный облик  имеют 

многие другие современные 
строения.  Когда же они 
собраны вместе в одном 
комплексе, то создаётся 
впечатление лёгкости, гар-
монии пространства, оно 
становится не плоским, а 
объёмным и насыщенным  
цветом и воздухом. Так, 
например, воспринимается 
вид Банковского квартала со 
стороны Бостонского залива. 

В то же время в старых 
районах города довольно 
много прекрасно сохранив-
шихся строений прошлых 
эпох, особенно тех, которые 

относятся к объектам куль-
туры и памятникам истории.  
Они имеют традиционный 
для своего времени облик, 
украшены барельефами и 
скульптурами. Весьма вы-
разительно выглядит, напри-
мер, здание  Общественной 
библиотеки Бостона. 

Как правило, здания XIX 
века напоминают аналогич-
ные строения этой эпохи в 
Англии. И это не удивитель-
но.  Ведь Бостон – это не 

только столица штата, но и 
фактически столица всей Но-
вой Англии, куда входят Кон-
нектикут, Мэн, Массачусетс, 
Нью-Хэмпшир, Род-Айленд и  
Вермонт. И кроме названия 
эта группа территорий унас-
ледовала многие традиции 
старой Англии, в том числе 
и традиции в архитектуре и 
строительстве. Более всего 
они проявляются  в том, как 
выглядят  здесь церкви и жи-
лые дома. В облике церквей 
господствует либо традици-
онная европейская готика, 
либо замковый английский 
стиль «блор». В  Старом 
Южном храме, кажется, про-
сматриваются оба стиля. 

Что же касается жилых 
домов, то здесь наиболее 
интересны старые кирпичные 
постройки XIX -  начала ХХ 
вв. По виду они мало от-
личаются от европейских 
аналогов, но внутри – это 
полностью реконструиро-
ванные, весьма комфортные 
дома со всеми удобствами.  
Часто одна квартира занима-
ет целую секцию и состоит 
из трёх этажей с выходом 
на крышу, на которой может 
быть устроен маленький са-
дик. В подвале, как правило, 
находится гараж с выходом 
на улицу, а на заднем дворе 
-  площадка для отдыха. Мно-
гие из таких домов оборудо-
ваны каминами, правда, уже 
не дровяными, а газовыми 
или электрическими. Есть и 
большие многоэтажные жи-
лые дома, которые внешне  
мало отличаются от наших.

Если же попытаться оце-
нить Бостон с точки зрения  
философа Фридриха  Шел-
линга, то можно  сказать, 
что этот  город представляет 
собой настоящую симфонию 
разных  ритмов, мелодий, 
стилей и эпох – от 18 века 
до наших  дней.

В. РОМАНЕНКО, 
заслуженный работник 
культуры России, член 

Союза писателей РФ, 
народный поэт КЧР.

Продолжение следует.

ОБРАТНАЯ 
СТОРОНА ЗЕМЛИ

Более 570 юных талантов 
из разных уголков России 
стали призерами Общерос-
сийского конкурса  “Молодые 
дарования России» 2021 
года. В их числе — и две на-
ших землячки. Анна Кобылки-
на из Зеленчукской детской 
школы искусств (преп. И. 
Харибов) и Зурида Сонова 
из Карачаево-Черкесского 
государственного колледжа 
культуры и искусств им. А. 

А. Даурова (преп. Э. Шенкао) 
стали лауреатами III степени 
в номинации «Народные и 
национальные инструмен-
ты».

Отметим, что это твор-
ческое состязание прово-
дится Академическим му-
зыкальным училищем при 
Московской государственной 
консерватории имени П. И. 
Чайковского для сохранения 
и развития системы художе-
ственного образования в РФ. 
Участвуют в нем учащиеся 
детских школ искусств и 
студенты училищ искусств 
в возрасте от 13 до 19 лет, 

достигшие высоких резуль-
татов в обучении в обра-
зовательных организациях 
сферы культуры и искусств. 
В спор за победу по трем 
направлениям: музыкаль-
ному, изобразительному и 
хореографии — вступают 
лучшие из лучших. 

 Первый этап конкурса 
проводится в регионах, а 
во втором участвуют его по-
бедители.  Добиться успеха 
в творческом состязании 
такого уровня - большое 
достижение.

Татьяна ИВАНОВА.

Молодые дарования России

Вид на Бостон со стороны залива.

Старый Южный храм.

В результате деятельно-
сти судебных приставов-ис-
полнителей подразделений 
Управления ФССП России 
по Карачаево-Черкесской Ре-
спублике, осуществляющих 
розыск, с начала 2021 года 
в связи с розыском должни-
ка-гражданина прекращено 
70 разыскных дел, около 
50% из них — в отношении 
должников по алиментам. 
Исполнительный розыск 
объявляется при условии, 
что совершенные судебным 
приставом-исполнителем в 
ходе исполнительного произ-
водства иные исполнитель-
ные действия не позволили 
установить местонахожде-
ние должника, его имуще-
ства или местонахождение 
ребенка. 

В случае, если ранее в от-
ношении должника не были 
установлены временное 
ограничение на выезд его 
из Российской Федерации, 
временное ограничение на 
пользование им специ -
альным правом, судебный 
пристав-исполнитель одно-
временно с вынесением 
постановления о розыске 

должника устанавливает их 
или обращается в суд с за-
явлением об установлении 
для должника указанных 
ограничений. 

На начало сентября в 
соответствии со ст. 65 ФЗ 
«Об исполнительном произ-
водстве» в исполнительном 
розыске находятся более 
80 должников по алимен-
там. Следует отметить, 
что, если в течение одного 
года со дня получения по-
следних сведений о долж-
нике не установлено его 
место нахождения, судеб-
ный пристав-исполнитель, 
осуществляющий розыск, 
информирует взыскателя о 
результатах проведенных 
исполнительно-разыскных 
действий и разъясняет взы-
скателю его право обратить-
ся в суд с заявлением о при-
знании должника безвестно 
отсутствующим. Данный 
факт позволит взыскателю 
решить вопрос о возможно-
сти получения социальных 
выплат на ребёнка.

Пресс-служба 
УФССП по КЧР.

В Карачаево-Черкесском 
книжном издательстве вы-
шла книга «Язувым - Язув» 
(Судьба моя - поэзия) из-
вестной ногайской поэтес-
сы, журналиста, переводчика 
произведений средневеко-
вых и современных ногай-
ских поэтов, автора несколь-
ких поэтических сборников, 
члена Союза писателей РФ, 
Народного поэта Карачаево-
Черкесии Фариды Сидах-
метовой. Ф. Сидахметова 
пишет как на ногайском, так 
и на русском языке, поэтому 
в книгу включены произведе-
ния на двух языках. В книгу 
вошли стихи разных лет, 
а также переводы средне-
вековой и современной 
ногайской поэзии. Из новых 
- переводы с ногайского 
Гамзата Аджигельдиева, 
Кадрии Темирбулатовой, 
Исы Капаева. Отдельный 
раздел - стихи, написанные 
в период пандемии на рус-
ском, рассказала поэтесса. 
Иллюстрации в книге вы-
полнены супругом Фариды 
Сидахметовой, известным 
художником и скульптором 
Кошали Зарманбетовым.

КороткоВ интересах детей
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Кавказ  наш общий дом

  Утерянный диплом 
серия А, рег. номер  554416, 
выданный 28.06.1991 г. Про-
фессионально-техническим 
училищем № 3 г. Карачаевска 
на имя Батчаевой Марины 
Борисовны, считать недей-
ствительным.
Утерянный аттестат 

09 ББ 0008130 об основном 
общем образовании, выдан-
ный СОШ № 13 г. Черкесска 
в 2008 году на имя Булатовой 
Фатимы Курманбиевны, счи-
тать недействительным.

РАЗНОЕ

В горах - сезон сенокоса. 
Эти женщины на снимках 

встретились мне случайно, 
когда спускалась из Верхне-
го Гуниба обратно. Никогда 
прежде мне не приходись 
косить сено и вообще проде-
лывать какую-либо сельскую 
работу, разве что однажды 
была попытка подоить коро-
ву в Дахадаевском районе. 
Здесь я решилась испытать 
на себе участь настоящей 
горской женщины.

Не раз мне приходилось 
слышать от бабушек в горах, 
мол, так, как сейчас ведут 
хозяйство, тогда могли даже 
подростки. За водой ходить 
не надо, печку топить не 
приходится, коров почти не 
держат, сады загубили, даже 
куры стали не нужны.

А настоящие – это те, 
кто встаёт с рассветом и 
бежит поить телят, кормить 
ягнят, корову подоить, затем 
в огороде покопаться и, пре-
жде чем пойти на госработу, 
наготовить еды для своего 
многочисленного семейства 
– одного хлеба сколько 
нужно испечь (!), собрать 
быстро детей в школу, не 
говоря уже о том, что каж-
дая должна уметь готовить 
масло, сыр и сметану. Вести 
хозяйство в селе - это вам 
не в квартире прибрать и на 
кнопки стиральной машинки 
тыкать. Быть горянкой – это 
масса специальных знаний, 
приобретенных многолетним 
трудом! Худые и маленькие 
женщины, но необыкновенно 
живые и трудолюбивые, да 
здесь сама природа никому 
не даст разлениться.

С новыми знакомыми 
очень интересно говорить о 
сельской жизни. Все их еже-
дневные интересы и интере-
сы их знакомых полностью 
сосредоточены на урожае, 
хлебе, коровах, барашках. И 
мне в данный момент ни до 
чего другого дела нет.

Итак. Период сенокоса. В 
горах это пятое время года. 
И дело это громадной важ-
ности. Если не собрать траву 
вовремя, скотина зимой 

будет голодать и отощает, а 
значит, подешевеет в цене, 
да и колбаса будет совсем 
несочная. Так вот, чтобы 
жизнь была сытой, с августа 
по октябрь животноводы оза-
бочены только зимними за-
готовками. На качество сена 
влияет время кошения. Они 
говорят, что самый вкусный 
урожай собирают в период 
цветения трав. Уже после 

цветения трава теряет свои 
питательные качества. Если 
повезет и не выпадут осадки, 
качество сена будет просто 
отменным.

На поле выходят рано 
утром. Часто всей семьей. 
Первый день косят, второй 
дают траве подсушиться, а 
на третий – убирают. И всё 
время следят за прогнозом 
погоды. Эту устоявшуюся 
схему может в буквальном 
смысле смыть дождем. А 
прежде чем собирать, надо 
убедиться, насколько хоро-
шо высохла трава. Делюсь 
проверенным старым спо-
собом: скрутить небольшой 

пучок сена в жгут и следить, 
как он будет раскручиваться. 
Быстро? Значит «поспело» и 
готово к сборке.

Времени у нас на раз-
говоры нет. Сейчас мы со-
бираем уже скошенную, под-
сохшую и связанную в пучки 
траву и закидываем на борт 
КамАЗа. Это будущая еда 
для скотины. Корова поесть 
любит. Ежедневно ей требу-
ется около 15 килограммов 
сена, это с учетом сенажа и 
сочных кормов. Овцы едят 
около 5 килограммов в день.

Работаем мы, как наши 
прапрапрапредки, всё дела-
ем вручную. Ну как - с вила-
ми. Ими тоже нужно уметь 
управлять. Здесь навыки 
нужны, а у меня их пока нет, 
а у женщин опыт в тридцать 
лет. Ловко насаживают пучок 
на вилы, взмахивают ими 
в воздухе, как волшебной 
палочкой, и сбрасывают 
«насадку» в грузовик. Ста-
ренький грузовичок, кряхтя 
и покачиваясь, везет нас с 
сеном домой, а так повезла 
бы лошадь с телегой или 
пришлось бы тащить на 
собственной спине. Какое 
же это счастье для челове-

ка, что на свете появилась 
такая машина. А еще лучше, 
если она своя или близкого 
родственника, можно сэконо-
мить на аренде и закупить 
дополнительно корма. Едем 
мы верхом на сене и до-
едаем помидоры с сыром. У 
сыра острый овечий запах. 
Его несколько лет держали 
в бурдюке, там он накапли-
вал полезные свойства. В 
общем, приписывают ему 
уйму этих полезных свойств. 
Здесь говорят: «Если у тебя 
дома нет сыра, значит, ты 

умер». В Грузии тоже так 
говорили. Продолжая тему 
сыров, рассказываю, что в 
Махачкалу приезжал извест-
ный французский шеф-повар 
и автор двух кулинарных 
бестселлеров «Идеальное 
равновесие» и «Кухня хо-
рошего самочувствия: сто 
легких и вкусных рецептов» 
Мишель Ленц. Он облада-

тель звезды Michelin. В Да-
гестане он второй раз. Что 
привело его к нам? Можно 
было бы ответить словами 
самого француза: «Здесь 
я будто в родных Альпах». 
Но это была бы половина 
правды. Всё дело в том, 
что Мишель Ленц вдохнов-

лен идеей наладить здесь, 
в этом уникальном месте, 
уникальное производство 
экологически чистых, не-
превзойденных по качеству 
продуктов. Он говорит, что 
для этого в Дагестане есть 
все: плодородная земля, 
вода, травы… Мои новые 
друзья Ленца поддержали и 
даже просили передать ему, 
что ждут в гости. Передаю.

Когда с сыром было 
покончено, вспомнили об 
отгонных землях в Кизляр-
ском районе. Большинство 
коровников было построено 
или спроектировано в со-
ветские годы и давно уже 
пришли в негодность. Есть 
хорошие новости:  идёт 
реконструкция животновод-
ческого комплекса, двести 
коров. Обещают завершить 
к первым холодам. Время 
от времени нас подкидывает 
вверх, и каждый раз кто-то 
из нас стучит в кабину во-
дителя напомнить ему, мол, 
не сено везешь!

Стали мы всё это богат-
ство складывать в специ-
ально отведенное для сена 
место – гьор (аварс.). Как 
оно называется на русском, 
никто не знает. За ужином 
строили планы на завтраш-
ний день.

Поужинав,  я  ложусь 
спать, и вот что я вижу во 
сне: сижу я на лужайке, 
гляжу – кони пасутся, а в 
озере креветки плавают. 
Сижу и мечтаю, что через 
два года у меня уже целых 
одиннадцать коров и мно-
го-много сена, и это сено 
само собирается и приходит 
домой. Вижу, стадо овец, 
которые народятся от по-
родистой пары, обещанной 
мне гунибским скотоводом, 
большое поле, а на нем 
всё, что хочешь, растет. И 
ещё вижу, будто вырастила 
я много тонн винограда, а 
девать его некуда…

Просыпаюсь: как же хоро-
шо, что я не сельский житель 
и мне никогда не придется 
переживать за скотину и 
пропадающий урожай…

М. КУРБАНОВА.
Сетевое издание 

«Дагестанская правда»

БЫТЬ ГОРЯНКОЙ –
 ЦЕЛОЕ ИСКУССТВО

Реконструкция Пушкин-
ского народного дома, на 
которую направлено 162 
млн рублей, завершится 
этой осенью. Глава Адыгеи 
Мурат Кумпилов проверил 
ход работ по капитальному 
ремонту.

- Пушкинский народный 
дом – особый объект. С ним 
связана история становле-
ния и развития театральной 
деятельности в республике. 
Здание театра всегда было 
не только украшением Май-
копа, но и одним из основных 
центров культурной и ду-
ховной жизни региона, объ-
единяющим большое число 
талантливых людей. Важно 
сохранить этот уникальный 
памятник архитектуры. При 
этом нужно создать со-
временные условия, чтобы 
театральные коллективы 
могли совершенствоваться, 
воплощать в жизнь свои 
новые замыслы, идеи и, 
конечно, дарить зрителям 
радость, вдохновлять и ду-
ховно обогащать поклонни-
ков театрального творчества, 
– прокомментировал Мурат 
Кумпилов.

Напомним, Пушкинский 
народный дом является объ-
ектом культурного наследия 
регионального значения, он 
был построен в 1901 году. 
Последний раз реконструкция 
здесь проводилась в 60-х 
годах прошлого века.

Благодаря индивидуаль-
ной программе социально-
экономического развития РА 
вновь появилась возмож-
ность провести масштабные 
работы по обновлению этого 
памятника архитектуры. На 
эти цели направлено около 
162 млн рублей.

Реконструкция началась 
в прошлом году. Работы вы-
полняют специалисты ООО 
«Термострой» с привлечени-
ем реставраторов.

Как доложил министр 
культуры РА Юрий Аутлев, 

все мероприя-
тия проводятся 
в соответствии 
с  п р о е к т о м . 
По поручению 
главы РА осо-
бое внимание 
уделяется ка-
честву ремонта 
и применяемых 
материалов.

Мурат Кум-
пилов ознако-
мился с резуль-
татом уже проделанных 
работ. Строители заверши-
ли монтаж системы водо-
снабжения, часть рестав-
рационных работ, замену 
оконных блоков. Началась 
установка входных дверей. 
Продолжаются штукатурные 
работы, ремонт конструкций 
лестничных маршей, монтаж 
охранно-пожарной сигнали-
зации, видеонаблюдения, 
инженерных коммуникаций.

В зрительном зале, рас-
считанном на 306 мест с 
учетом балконов, уже за-
вершена реставрация леп-
нины, при покраске потолка 
использовано сочетание 
нежно-желтого и белого 
цветов. В ближайшее время 
будут обновлены люстры, 
полностью заменена электро-
проводка. Подготовлены ма-
териалы для покрытия сцены, 
где уже установлены новые 
механизмы для кругового 

движения декораций. Также 
приобретено современное 
светотехническое и звуковое 
оборудование. На контроле и 
вопросы создания доступной 
среды для маломобильных 
групп граждан.

Глава Адыгеи дал ряд ре-
комендаций по организации 
внутреннего пространства и 
входной зоны. Отдельные 
поручения касались благо-
устройства прилегающей 
территории, ремонта фасада 
здания, оборудования под-
светки колонн.

В Пушкинском доме рас-
полагаются две театральные 
труппы: Национальный театр 
РА им. И. С. Цея и Русский 
драмтеатр им. А. С. Пушкина. 
К открытию обновленного 
здания они готовят премьер-
ные показы.

Газета 
«Советская Адыгея».

СПРАВКИ РЕКЛАМА

Научными сотрудника-
ми Кавказского заповед-
ника проведена очередная 
проверка фотоловушек, 
установленных в Восточ-
ном отделе, в окрестностях 
кордона Закан.

Фотоловушки в заповед-
нике используются уже 5 лет 
и позволяют не только за-
печатлеть интересные кадры 
животных. С их помощью 
исследуются особенности 
сезонной динамики насе-
ления животных в разных 
районах заповедника, рас-
считываются показатели 
плотности и численности ло-
кальных группировок. Всего 
в заповеднике в настоящее 
время установлено около 
80 фотоловушек, за время 
их работы получены кадры 
17 видов млекопитающих 
(из них 8 «краснокнижных»): 
9 хищных (медведь, волк, 
рысь, барсук, лисица, куни-
ца, лесной кот, енотовидная 
собака, леопард), 4 лесных 
(зубр, олень, кабан, косуля) и 
2 высокогорных (тур, серна) 
копытных и 2 грызуна (белка 
и заяц). Не «попадают» в 
фотоловушки очень мел-
кие и быстрые животные: 
мышевидные, рукокрылые, 
куньи (ласка) и околоводные 
(норка, выдра), для «по-
имки» которых необходимо 
устанавливать фотоловушки 
специально и определенным 
способом

Обычно фотоловушки 
работают в одном и том же 
районе круглогодично. В та-
ком случае можно отследить 
миграции и кочевки живот-
ных. Наиболее выражены 
кочевки в пределах высот-
ного профиля у копытных: 
зубр, олень, серна весной 
и осенью активно посещают 

среднегорье, где появляется 
первая зелень и созревают 
чинарики (буковые ореш-
ки), лесные ягоды, дикие 
груши, яблоки. Медведь 
летом держится у верхней 
границы леса, а буковый 
лес привлекает его осенью. 
Косуля не отмечается зимой, 
что подтверждает миграцию 
вида в предгорья.

Интересна сопряженная 
динамика разных видов в 
определенные сезоны года: 
волки следуют за оленями, 
а медведь встречается в 
«кабаньих» местах, что 
подтверждает «травояд-
ность» кавказского мишки. 
Интересна обратная связь 
между наблюдениями рыси 
и волков зимой: серые хищ-
ники выходят на охоту всей 
семьей, и большая кошка 
предпочитает с ними не 
встречаться.

Весной, когда появля-
ются детеныши, мамаши 
ведут себя очень осторожно 
и реже «попадаются» на 
фотоловушки. Наиболее 
часты случаи наблюдений 
сеголетков у зубров, которые 
практически не имеют врагов 
в природе. Реже попадают в 

кадр оленята, медвежата и 
поросята. Единичны случаи 
регистрации детенышей у 
рыси. Пока отсутствуют на-
блюдения малышей косули, 
енотовидной собаки, барсу-
ка, лесного кота.

Иногда фотоловушки 
устанавливаются на более 
короткий срок, когда необ-
ходимо быстро ознакомиться 
с актуальной ситуацией. На 
границе заповедника под 
Умпырским перевалом 4 

фотоловушки зафиксирова-
ли за месяц многочисленные 
проходы медведей, волков, 
кабанов, реже оленей и 
зайцев. Это хороший пред-
сказуемый результат в месте 
постоянного выпаса домаш-
него скота в летний период 
времени на высоте 1600 м 
над уровнем моря в местах 
многочисленных лесных 
полян и фруктарников. При-
рода лишний раз подтверж-
дает, что при минимальном 
беспокойстве со стороны 
человека даже в отсутствии 
официальной охранной зоны 
животные, не зная границ, 
просто используют доступ-
ные кормовые ресурсы за 
пределами заповедника.

Но если рядом с грани-
цами заповедника беспо-
койство увеличивается, на-
пример, начинаются крупно-
масштабные строительные 
проекты, то животные могут 
полностью покинуть, часто 
навсегда, неблагоприятные 
районы, «отодвинувшись» 
от границы в центральные 
районы заповедника. Такая 
вынужденная откочевка не-
избежно сокращает площадь 
охраны вида и уменьшает 
эффективность его долго-
временного сохранения.

Увы, таких проектов во-
круг заповедника всё боль-
ше, и животным в скором 
времени, может так оказать-
ся, просто некуда будет идти.

Т. ЕСКИНА, С. ТРЕПЕТ.
Кавказский государ-

ственный природный 
биосферный заповедник.       

Фото сняты в окрестно-
стях кордона Закан.

ООО «Кадастровый центр «Земля» в лице кадастрового 
инженера Байчорова Мурата Олеговича (регистрационный но-
мер 9028), г. Черкесск, ул. Красноармейская, д.144, строен. 2, 
офис 8,9. тел:89632833666, e-mail: kc-zemlya@mail.ru), выполняет 
кадастровые работы по исправлению ошибки в местоположе-
нии  границ земельных участков с кадастровыми номероми  
09:03:0020115:441 и 09:03:0000000:12180, расположенных: СКП 
Зеюковское, в 1,2 км юго-западнее от а. Зеюко, заказчиком 
кадастровых работ является Арашуков Султан Мухамедович 
(КЧР, Хабезский р-н., а. Хабез, ул. Комсомольская, д. 35, тел. 
89283884002).

Собрание по поводу согласования местоположения границ 
состоится по адресу: г. Черкесск, ул. Красноармейская, д.144, 
строен. 2, офисы 8,9  14.10.2021г. в 11 часов 00 минут. С про-
ектом межевого плана земельного участка можно ознакомиться 
по адресу: г. Черкесск, ул. Красноармейская, д. 144, строен. 2, 
офисы 8,9. Требования о проведении согласования местополо-
жения границ земельного участка на местности принимаются 
с 14.09.2021г. по 14.10.2021г, обоснованные возражения о 
местоположении границ земельного участка после ознакомле-
ния с проектом межевого плана принимаются  с 14.09.2021г.  
по 14.10.2021г, по адресу: г. Черкесск, ул. Красноармейская, 
д. 144, строен. 2, офисы 8,9. При проведении согласования 
местоположения границ при себе необходимо иметь документ, 
удостоверяющий личность, а также документы о правах на 
земельный участок.

ООО «Кадастровый центр «Земля» в лице кадастрового 
инженера Байчорова Мурата Олеговича (регистрационный 
номер 9028), г. Черкесск, ул. Красноармейская, д.144, строен. 
2, офисы 8,9. тел:89632833666,e-mail:kc-zemlya@mail.ru), вы-
полняет работы по подготовке проектов межевания земель-
ного участка с кадастровым номером: 09:08:0000000:11053, 
расположенный по адресу: РФ, КЧР, Малокарачаевский р-н, 
СПК Схауат, урочище Ущелье Хасаут.

Заказчиком работ является Байчоров Марат Асланбекович 
(КЧР, Малокарачаевский р-н, с. Кичи-Балык ул. Молодежная 
д. 16/1, тел. 8-938-038-03-88).

С проектом межевания з/у можно ознакомиться по адресу: 
г. Черкесск, ул. Красноармейская, д.144, стр. 2, офисы 8,9. 
Обоснованные возражения относительно размера и местопо-
ложения границ з/у принимаются в течение 30 дней со дня 
опубликования объявления по вышеуказанному адресу.

ЖИЗНЬ ДИКИХ ЖИВОТНЫХ – 
В ОБЪЕКТИВЕ СКРЫТОЙ КАМЕРЫ 

Крим-инфо

ЭХО ВОЙНЫ
В прошлый вторник, 7 сентября,  в Зеленчукском районе 

нашли очередной взрывоопасный предмет. Это была 82-мм 
минометная мина времен Великой Отечественной войны. 
Находку обнаружили недалеко от с. Хасаут-Греческого. 

До прибытия специалистов ОМОН Росгвардии сотрудни-
ки полиции взяли место обнаружения снаряда под охрану. 
Прибывшие взрывотехники уничтожили опасную находку в 
установленном порядке.

МВД по КЧР напоминает: при обнаружении боеприпасов 
к ним нельзя прикасаться, перекатывать, бить по корпусу. 
Запрещено бросать их в воду, закапывать, пытаться сжечь 
или разводить рядом костер. Опасно разбирать взрывоопас-
ные предметы. В случае обнаружения подобных объектов 
следует позвонить по номеру 02, по мобильной связи - 102. 
Звонки принимаются круглосуточно. 

ЗАБЛУДИЛСЯ В ЛЕСУ
В Отдел МВД России «Зеленчукский» 9 сентября обра-

тилась жительница ст. Кардоникской. Женщина сообщила, 
что накануне днем ее сын, 1973 г. р., уехал из дома на 
мопеде и до настоящего времени не вернулся. Мобильного 
телефона у мужчины с собой не было.

Незамедлительно были организованы поисковые меро-
приятия. Сотрудники Отдела МВД России «Зеленчукский» и 
спасатели МЧС нашли потерявшегося мужчину на северной 
окраине с. Маруха, в 10 км от его дома. Он рассказал, что, 
собирая грибы, заблудился в лесу. 

Уточнив, что в отношении мужчины не было совер-
шено противоправных действий, его доставили по месту 
жительства.

ДАЛИ ПРИЗНАТЕЛЬНЫЕ ПОКАЗАНИЯ
 В ходе проведения операции «Мак-2021» сотрудники 

УНК МВД по КЧР на западной окраине с. Дружба по по-
дозрению в незаконном хранении и сбыте наркотических 
средств остановили 8 сентября 25-летнего жителя г. Анапы 
и 29-летнего жителя с. Садового. При предъявлении по-
лицейскими служебных удостоверений мужчины оказали 
сопротивление и попытались скрыться, но были задержаны. 
У подозреваемых в ходе проведения личного досмотра об-
наружены и изъяты: прозрачный полимерный пакет, внутри 
которого находились 34 полимерных свертка, полимерный 
контейнер черного цвета, внутри которого находились 15 
свертков зеленого цвета. 

Изъятое направлено на исследование в ЭКЦ МВД по 
КЧР. Согласно заключению эксперта, содержащееся в одном 
из полимерных свертков вещество является наркотическим 
средством «каннабис», массой в сухом виде 1,38 гр. 

Подозреваемые дали признательные показания. Они по-
яснили, что занимались незаконным сбытом наркотических 
средств растительного происхождения на территории КЧР с 
помощью тайников-закладок. От прохождения медицинского 
освидетельствования подозреваемые отказались.

По данному факту принимается процессуальное решение.

Татьяна ИВАНОВА.
Публикация подготовлена 

по материалам пресс-службы МВД по КЧР.

ДЛЯ СПРАВКИ. Невероятно живописное урочище под 
названием Закан располагается в Карачаево-Черкесии, 
на границе с Краснодарским краем. Здесь, в долине реки 
Большая Лаба, находится самый восточный кордон Кав-
казского государственного природного биосферного запо-
ведника. В туристической среде кордон Закан – важное 
звено на пути к Имеретинским озёрам...


